

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

DIARIO POLITICO Y DE NOTICIAS

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

Fundador: D. Manuel María de Santa Ana.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS

UNA FESTA LINEA
Los anuncios de primera plana, reclamos, etc., financieros, referentes a Bancos y Sociedades, a precios convencionales. Se reciben en esta Administración, en la Sociedad General de Anuncios, en l'Agence Havas, 8, plaza de la Bourse (Paris), en todas las agencias de publicidad.
ADMINISTRACION, Factor, 7.

PRECIO DE LA SUSCRIPCION

MADRID: Edición de la mañana. 1 Pta. Men.
PROVINCIALES Y PORTUGAL. 5 Ptas. Trimestre
EXTRANJERO. 10 Ptas. Trimestre
ULTRAMAR. 15 Ptas. Trimestre
PRECIO DE LA VENTA
Por menor. Por mayor,
5 céntimos ejemplar. 70 céntimos ejemplar.
MADRID. Factor. núm. 7.

AÑO XLVI. NÚM. 13.780.

Madrid, Miércoles 30 de Octubre de 1895.

OFICINAS, FACTOR, 7.

EL PAPEL DE ESTE PERIÓDICO PROCEDE DE LA PAPELERA ARAGONESA sociedad domiciliada en Zaragoza

LHARDY
Restaurant abierto el 1.º de noviembre.
DEJUNERS-DINERS

VESTIDOS LUTO EN 24 HORAS. ROD. S. ANGEL, 6.

ALMACEN DE TENDIDOS ARENAL, 20.
Mantas, mantones, géneros de punto, tiras bordadas y telas de hilo.—PRECIO FIJO
TRASPORTE PRECIOS REDUCIDOS A TERUEL, Trujillo, Almería, Gibraltar, Pínger, Argelia, extranjero y Ultramar. L. Ramirez, Alcalá, 12, Madrid.

A LAS SEÑORAS ELEGANTES
Legado al hotel de París, Mme. Devaux, modista de sombreros. Permanecerá cuatro días.

TELONES Y BAMBALINAS

ESTRENO

Juan José es una obra hermosísima. Yo no sé si al público estimado del teatro de la calle del Príncipe le agradará o no; pero al inteligente de los estrenos le ha parecido digna del talento de su autor, Joaquín Dicenta.

Y digo esto, porque anoche sostenían algunos partidarios de las lacerias francesas con vistosos trajes de seda y el relucir de claros brillantes—que obras del corte y tendencia de la apuntada no se ajustan al marco de la Comedia.

Tal apreciación antojábase la más grande vulgaridad que pueda pensarse y decirse, porque ello vale tanto como asegurar que en el teatro donde actúa la compañía que dirige Emilio Mario no caben más que las inocencias de El cura de Longueval o las extravagancias de Francillon.

En el teatro puede ofrecerse todo aquello que es reproducción de la vida, todo lo que nos emocione, todo lo que nos haga sentir y pensar, todo lo que sabiendo los secretos caminos del corazón llegue hasta él para impresionarle, todo lo que nos pinte las evoluciones lentas o rápidas, tranquilas o tormentosas de la pasión; en fin, todo lo que no sea inverosímil, fingido o falso. Lo que el público no perdona—y hoy menos que antes—es la mentira artificial y las imposiciones del capricho. Quiere el espectador que las cosas sucedan porque deban suceder; que los personajes hablen como el común de las gentes; que los sentimientos sean reales, efectivos; que la vida se manifieste con la mayor cantidad de verdad dentro de los convencionalismos escénicos,—de los cuales es de todo en todo imposible prescindir en absoluto.—Pero satisficémos tales exigencias no tiene pedilicaciones por esta ó la otra clase social, ni le seduce más el vicio dorado, que el desprovisto de opulenta vestidura. Pide acción, pasión y verdad. Cuando se le ofrece esto se entusiasma y aplaude.

Lo expuesto pudimos verlo anoche con el drama Juan José.

La concurrencia presenció el primer acto con atención cuidadosa. Aquel cuadro de la taberna donde van de juerga trabajadores, señoritos chulos y mozas de alegre vida y de dudosa conducta, no pudo parecerle extraño. Es una copia de la vida ma-

driña hecha con discreción y tino. Aquellas luchas amorosas, aquellas intrigas de amantes, aquellas arrogancias de la guapeza, las energías del enamoramiento, la tibieza del objeto de sus amores está dispuesto a sacrificarlo todo, son españoles hasta la médula de los huesos.

El drama, que empieza a desenvolverse en el segundo acto, es claro fotografía que reproduce la realidad sin exagerarla. La pobreza de aquellos enamorados, la tibieza de los entusiasmos de Rosa por sollicitaciones constantes de la miseria, los trabajos de aquella Celestina encargada de poner remate doloroso—el de la traición— a unos amores desgraciados porque no tienen pan ni lumbre; la desesperación de Juan José, sus brutalidades con Rosa, su arrepentimiento que gime, llora y pide perdón, todo es humano y real. El amor de los pobres jornaleros, donde hay siempre una nota triste, una lágrima que no se seca nunca, un suspiro hondo que está delatando tristezas inacabables y profundísimas, jamás ha sido presentado en forma más artística ni de manera más exacta.

Cuando el amante se convence de que no hay medio legal para evitar el desvío de la mujer en quien tiene depositada toda la delicada ternura de su alma, roba y va a presidio.

Y no hay que santiguarse asustado. En los presidios habrá, sin duda, muchos delinquentes por amor; espíritus fuertes que arrastran su desgracia y su deshonra sin confesar la causa que las produjo. Llevan pacientes y resignados la cadena, y sufren su ignominia, el pensamiento puesto en una mujer y en una esperanza.

Lo imaginado por Dicenta tiene una cualidad esencialísima: la de ser humano. El cuadro del patio de la cárcel Modelo es agrio, es sombrío, es dolorosamente triste, pero nada hay en él imaginativo. Qué filosofía más positiva y más profunda la del presidiario amigo de Juan José. En el otro mundo, en el de las gentes honradas, dan billete para el viaje a éste de las galeras, pero no le dan de vuelta. Se llega a presidio, y al salir de él—cumplida la condena—no hay redención posible. Se vive en libertad, pero siempre en presidio. ¡Qué verdad tan grande!

El perdón y la rehabilitación deben pedirle los culpables a Dios; a los hombres, jamás.

Después de caer en el delito debe matarse toda esperanza de salvación. Para alcanzar ésta hay que esperar la muerte y recibiría mirando al cielo. Dicenta lo dice así, porque tiene la percepción y la valentía de su poderoso talento.

Juan José se escapa del presidio al saber que la mujer por quien ha sido condenado está entregada a otro hombre, al que le daba trabajo y se lo negó cuando el bracero protesta enérgico de las pocas honradas intenciones de aquél con el ángel de su boardilla.

Se escapa para matarle, y en efecto lo mata, pero frente a frente y cara a cara, sin las formalidades que imponen las prácticas sociales, pero con la entereza, la energía, el valor y la lealtad de los cumplidos caballeros.

No quiero seguir explicando el argumento del drama. Irán a verlo y a aplaudirlo todos los madrileños.

Porque una obra con pasiones, energías, arrogancias y caracteres nuestros, sin acentos de vida francesa, bien hablado, con diálogo sobrio, con frases hermosísimas di-

chas con naturalidad y sencillez, es cosa que merece ser conocida y celebrada. Juan José, he dicho antes y repito ahora, es una producción hermosísima.

En la interpretación se han distinguido Thuiller y Vallés. Aquel en toda la obra, éste en la escena en el patio del Galápagos (cárcel Modelo), la única que tiene.

Los dos hanse manifestado a la altura de sus prestigios de primeros actores, acreditando el talento que de sobre tienen demostrando y haciendo honor a sus maestros don Julián Romea y Emilio Mario, respectivamente.

Balaguer, muy bien. Y la señorita Suárez, discreta y acertadísima. Excuso decir que hubo aplausos y llamadas a escena.

Joaquín Dicenta tuvo que presentarse al finalizar el segundo acto. Yo le felicito hoy y anoche fui uno de sus aplaudidores más entusiastas.

EL A. PIRACAS.

TEATRO DE LA PRINCESA

La concurrencia ofrecía el aspecto de una función de gala. Desde principio del espectáculo se hallaba en su palco S. M. la reina y S. A. la infanta doña Isabel. En palcos y butacas y hasta en los pisos altos media *Guía de forasteros*, con la flor de ex ministros, cuerpo diplomático, colonia francesa, etcétera, etcétera.

La Sra. Sarah Bernhardt encantó, conmovió y asombró a todo el público, hasta a los mismos que no entendían una palabra de francés.

Hemos visto representar *La dama de las Camelias* a las más célebres estrellas del teatro italiano; la Pezzana, la Marini, la Dusse, pero es innegable que todas palidecen y se olvidan ante aquella magia poderosa, ante aquel genio inimitable que resplandeció anoche ante nuestros ojos.

Sarah Bernhardt no puede compararse más que con Sarah Bernhardt. Consigue un milagro que creíamos imposible para el arte humano; unir las realidades más íntimas de la vida a la idealización más espiritual y poética.

Su Margarita Gautier es la extraviada, la pecadora y al mismo tiempo es un ser de distinción tan soberana, de tan natural candor y de tan exquisita delicadeza, que parece compenetrar en una sola creación las costumbres de la mujer caída con virginalidades del espíritu y del corazón.

En medio de su realismo es la Dama de las Camelias menos libre que han desfilado por nuestra escena.

Una de las cosas que más maravillan en la Sra. Bernhardt es la actitud estética que no abandona ni un solo momento. Parece una estatua viviente. Si se pudiera sacar a cada minuto una fotografía instantánea se tendrían otros tantos modelos perfectísimos para el cincel y para el mármol.

No hay que decir que fue aplaudidísima y que sus trajes, porque esto ya es legendario, sirvieron de admiración y encanto a las espectadoras.

SALVAJE ATENTADO

He aquí cómo refiere el *Diario de la Marina* el cometido con un tren de viajeros que salió de Caibarien:

«A poco de haber pasado la alcazarilla de Río Seco, fué sorprendido el pasaje por una horrible explosión que se sintió al medio del convoy, quedando todo el pasaje envuelto en una nube de polvo, piedras, maderas y cristales por un corto espacio de tiempo.»

Nadie en los primeros momentos se dio cuenta de lo sucedido. Entonces un horrible espectáculo se presentó a nuestra vista. Parte de los carros de segunda y tercera habían sido destruidos, y en el piso de ellos se encontraban completamente mutilados dos pobres hombres y algunos otros pasajeros heridos y contusos.

Lo que causó aquella terrible desgracia fué que un infame, oculto entre la espesura del monte de la Resbalosa, esperó el paso del tren, y cuando éste enfrentó el sitio en que se hallaba, arrojó una bomba de dinamita al convoy.

El petardo, que seguramente cayó en la vía férrea, hizo explosión debajo de los entronques de los carros de tercera y mixto, destruyendo por completo parte de los pisos, techos, puertas y ventanillas del primero de dichos carros y el departamento de segunda del mixto, siendo un milagro de la Providencia que el convoy no quedara dividido en dos, pues a pesar de ser destruidas las plataformas de ambos carros, el perro que las une quedó intacta.

Afortunadamente el pasaje que iba en el departamento de primera no sufrió daño alguno, más que el consiguiente susto que llevamos al quedar envueltos entre el humo y fragmentos de los destruidos causados en los otros carros.

El maquinista del tren, Sr. Sebrepere, al sentir la explosión y ver que el tren no había descarrillado, aceleró la marcha con objeto de evitar en lo posible otro atentado y poder llegar a Taguayabón, desde donde se dio conocimiento de lo sucedido, y se pidieron camillas y médicos a Camajuní para que cuando llegase el convoy pudiera atender a la cura de los lesionados.

Las víctimas.

Cuando llegamos a Taguayabón pude informarme que las víctimas de este inicuo atentado le eran los retranqueros del tren D. Cosme Loise, D. Abelardo Arce, D. José Alvarez Fernández, el guardia municipal D. Manuel Losada Alonso, el paisano don José Tomás Reina, guardias civiles don Cruz Burgos y D. Juan Pérez, y varios contusos.

El estado de los dos primeros era muy grave, pues estaban casi destruidos, faltándoles manos y piernas.

Al lesionado D. Abelardo Arce hubo necesidad de amputarle la pierna izquierda, cuya operación realizó el médico municipal Sr. González Pérez con auxilio de los doctores D. Pedro Sánchez Portal y D. Balduino Grau, y practicantes D. Bruno Clarac y D. José Fernández.

El desgraciado Arce, además de tener la pierna amputada toda mutilada, presentaba gran número de heridas y contusiones en la cara, cabeza, brazos y pecho.

En cuanto al nombrado D. Cosme Loise,

esto desgraciado falleció a los pocos minutos de ser trasladado al cuartel de Bomberos.

Los otros dos heridos, nombrados D. José Alvarez Fernández y D. Manuel Losada Alonso, fueron curados por los doctores señores Núñez y Martín.

Los guardias civiles Burgos y Pérez, y paisano Reina sólo tenían leves contusiones, los primeros en las manos y el último en la cara.

A las tres de la tarde falleció el herido Abelardo Arce.

EN EL AYUNTAMIENTO

Ayer se reunió la Junta municipal para ocuparse de varios asuntos de importancia, entre los cuales figuraba el presupuesto extraordinario donde se consignaron créditos que ascienden próximamente a seis millones de reales.

Sin discusión se aprobaron varios dictámenes relativos a jubilaciones de empleados, y sólo en el referente a la de una maestra se promovió debate entre el asociado Sr. Santa María y el Sr. Gálvez Holguín, siendo aprobado lo propuesto por el Ayuntamiento, después de dar lectura el señor Holguín de varias disposiciones legales que amparaban el derecho de la funcionaria a quien se jubilaba.

El acuerdo que disponía se incluya en el próximo presupuesto ordinario el importe de las obras de instalación de los aparatos para la calefacción de la primera Casa Consistorial, fué objeto de amplio debate, en el que intervinieron los Sres. Ruiz Jiménez y Concha Alcalde.

En votación nominal fué aprobado por 27 votos contra 17.

El presupuesto extraordinario fué combatido con gran elocuencia por los señores Ruiz Jiménez y Franco Rodríguez y defendido por los Sres. Gálvez Holguín, Martínez Contreras, Martínez Sevilla y López Balboa, y después de una larga discusión se tomó en consideración por 29 votos contra 19.

Visto el resultado de la segunda votación, los impugnadores del presupuesto propusieron a la presidencia se diese todo el por aprobado, figurando en acta los votos en contra de los vocales que se habían opuesto a la aprobación de la totalidad.

Así se acordó en definitiva, aprobándose también una proposición, defendida por el Sr. Chavarrí, que pedía la supresión de algunas partidas y su refundición en una sola, que se destinara al pago del crédito del Sr. Rolland.

La sesión terminó a las ocho de la noche.

Tratado de Madagascar.

He aquí el texto que el gobierno francés ha facilitado a la prensa de París:

Artículo 1.º El gobierno de S. M. la reina de Madagascar reconoce y acepta el protectorado de la Francia con todas sus consecuencias.

Art. 2.º El gobierno de la república francesa estará representado cerca de su majestad la reina de Madagascar por un residente general.

Art. 3.º El gobierno de la república francesa representará a Madagascar en todas sus relaciones exteriores.

El residente general será el encargado de

mantener relaciones con los agentes de las potencias extranjeras. Los agentes diplomáticos y consulares de la Francia en países extranjeros, estarán encargados de la protección de las personas y de los intereses de Madagascar.

Art. 4.º El gobierno de la república francesa se reserva el derecho de mantener en Madagascar las fuerzas militares necesarias para el ejercicio de su protectorado. Se compromete a prestar un constante apoyo a S. M. la reina de Madagascar contra todo peligro que pueda amenazarla ó que comprometa la tranquilidad de sus Estados.

Art. 5.º S. M. la reina de Madagascar se compromete a llevar a cabo las reformas que el gobierno francés juzgue útiles para el ejercicio de su protectorado, así como para el desenvolvimiento económico de la isla y su progreso y civilización.

Art. 6.º El gobierno de S. M. la reina de Madagascar se declara sin derecho para poder hacer empréstitos sin la autorización del gobierno de la República francesa. Este no asume ninguna responsabilidad respecto a las deudas ó concesiones que el gobierno de Madagascar haya podido suscribir antes de la fecha del presente tratado.

El gobierno francés prestará su concurso al gobierno de Madagascar a fin de facilitar la conversión del empréstito del 4 de diciembre de 1886.

Art. 7.º y último. En el plazo más breve posible se procederá a la limitación de los territorios de Diego Suárez. La línea de demarcación seguirá, mientras lo permita la configuración del terreno, el 12º 45' de latitud Sur.

La Gaceta de hoy contiene las siguientes disposiciones:

HACIENDA.—Reales decretos de personal.

GOBERNACION.—Real orden confirmando el acuerdo del gobernador civil de la provincia de Córdoba, por el que suspendió a ocho concejales de Palma del Río en 4 de setiembre último.

—Otra id. id. del gobernador de la provincia de Oviedo, por el que suspendió al Ayuntamiento de Grado en 18 de setiembre último.

FOMENTO.—Real orden disponiendo que las asignaturas aprobadas en la suprimida Escuela general preparatoria de Ingenieros y Arquitectos tienen validez académica oficial y son de abono para la facultad de ciencias.

¿DONDE ESTARÁ LA MUCHACHA?

Y va de historia, no de cuento. Hace algunos meses que en concepto de sirviente se llevó una familia a Bilbao una linda muchacha llamada T. F.

Desde Bilbao marchó, no se sabe por qué a un monasterio de la villa de Gracia, y desde este convento se trasladó, ó la trasladaron, a otro monasterio del centro de Madrid.

La familia de la muchacha, que estaba enterada de toda esta historia, ahora inexplicable historia, parece que se ha presentada en el convento X de Madrid; pero en dicho convento se ha negado la existencia ó permanencia de la joven T. F.

Todo esto es exacto; lo afirmo en redondo. Compañeros reporters, ¿buscar la chica?

EL ALQUACIL MISTER.

se habían descubiertos ricos yacimientos de oro y de diamantes. Volvimos a vernos, y después de muchas discusiones, me ofrecieron por la granja cinco millones de francos. A pesar de lo enorme de aquella suma, no me desconcertó y les pedí siete; por fin, para terminar, convinimos la venta en seis, que hicieron efectivos a los dos días, y después de arreglar mis asuntos me embarqué para Francia, ansioso ya de visitar la tierra que me vio nacer.

Juan de Guer, emocionado con el relato de sus aventuras, se asomó a una ventana con el pretexto de aspirar la brisa de la noche, y en realidad para disimular su emoción.

Al cabo de algunos instantes volvió al lado del padre Alain y le dijo:

—Apenas me atrevo a preguntarle a usted por las personas que me interesan. La señorita de Ebreuil ¿no dejó un hijo al morir?

—Sí, una niña.

—¿Y vive?

—Muy alta y muy hermosa; se parece mucho a su madre.

—¿La ve usted?

—Pocas veces... Sobre todo después del matrimonio del marqués con la condesa de Ranville.

—¿Ah! ¿Se han casado?

—Dieciocho meses después de muerta Matilde.

—¿Y el marqués vive todavía?

—Vive, pero sombrío, taciturno y muy envejecido.

—Hábleme usted de su hija... ¿Cómo se llama?

—Valentina.

—¿Tendrá veinte años?

—Dentro de algunos meses.

—¿Cuándo nació?

—El 16 de marzo de 1866.

Juan de Guer se inmuto. Quedó pensativo algunos instantes, pero dominándose prosiguió:

—Si se parece a su madre será buena como ella.

—Muy buena. Se va a casar.

—¿Cuándo?

—Dentro de tres días.

—¿Ya?

—No te he dicho que va a cumplir veinte años?

—¿Con quien se casa?

—Con un joven de buena familia.

—¿Que se llama?

—El conde de Roca Negra.

—¿Ah!

El padre Alain se había levantado a su vez —Es muy tarde—dijo—sin duda tendrá gana de descansar.

—Como usted quiera.

El viejo se encontraba al lado de su secreter —Me olvidaba—dijo.

—¿De qué?

—De darte un encargo que tengo para tí... —¿Para mí?

—Sí, para tí.

—¿De quién?

—Pues de la desgraciada de quien hablas hace un momento—dijo el viejo con cierta solemnidad,—de la madre de Valentina de Monthelin.

El viajero se había puesto pálido como un difunto.

El padre Alain sacó de un cajón un sobre amarillento a causa de sus muchos años y lo puso en manos de su compañero.

—Estaba cerrado con un sello de lacre negro y en él se leía la siguiente inscripción:

Para el Sr. Juan de Guer.

El viajero lo examinó ávidamente. En seguida reconoció la letra de Matilde. El sello llevaba las armas de los Monthelin. Juan de Guer se retiró a la habitación que le habían destinado.

Acababa de romper el sobre y no se atrevió a fijar su vista en la carta que tenía en la mano.

—¿Qué le diría?

—Armándose de resolución la leyó. Decía así:

«Mi querido Juan.

«Voy a morir, lo comprendo, estoy seguro de ello; pero antes quiero enterar a usted de todas las consecuencias de nuestro crimen.

«Como me escasean las fuerzas, forzosa y me veré obligada a ser breve.

«El mismo día en que, faltando a mi deber contrahe matrimonio con el señor de Monthelin, éste se enteró por una carta recibida por después de la boda, de mi tremenda falta.

«Yo no tuve valor para negárselo. Lo confesé todo.

«Después de una escena terrible, en la que justamente indignado, me reprimí duramente, apenas hemos vuelto a hablarnos.

«Voy a ser madre, voy a tener un hijo Juan, que también lo será de usted.

«Llevará el nombre de mi marido. ¿Tiene

El conde de Roca Negra saltó a tierra murmurando con acento tembloroso:

—¡Usted! ¡Usted! ¡Qué alegría para mí!

Valentina se había levantado y dió algunos pasos para alejarse.

—¿Qué desea usted—suplicó Roca Negra.

Ató su caballo a la rama de un árbol, y de pie, ante la señorita de Monthelin, suspiró:

—Hay horas decisivas en la vida, y esta es una de ellas para mí, Valentina.

La inocente joven estaba muy próxima a querer al distinguido bandolero.

Un esfuerzo más y estaba definitivamente conquistada.

La emoción la tenía paralizada.

—¿Como es eso?—dijo—¿qué le ocurre a usted?

—¿No lo ha comprendido?—exclamó—no ha adivinado usted que si la he hablado como he hecho es porque una fuerza misteriosa me obligaba a ello, porque me es imposible permanecer un momento más en esta duda que me atormenta? Porque la amo a usted, en una palabra, y no podré vivir si usted no me corresponde.

Aquella atrevida declaración impresionó profundamente a la joven.

Roca Negra prosiguió poniendo en sus palabras indescifrables inflexiones de ternura.

—Solo aguardo una palabra de usted, una aprobación de mis sentimientos, para vivir en medio de la dicha más completa, para borrar los recuerdos de mi vida pasada y dedicarme por completo a labrar la dicha de usted, que no vacilo en considerar como mi ángel de salvación, como mi adorable dueño, y dirigirme luego humildemente a su padre para solicitar el inmerecido bien que tanto anhelo.

La señorita de Monthelin escuchaba embobada aquellas palabras que la impresionaban tan poderosamente.

En la actitud del conde, en su emoción, comprendía que había puesto toda su esperanza en aquel amor al que se abandonaba por completo.

Un ligero ruido se oyó a poca distancia del sitio en que se encontraban los jóvenes.

La joven se incorporó vivamente:

—Si nos oyeran,—dijo—si nos vieran ¿qué ensartarían?

—Pensarían que me confieso de mis culpas usadas con la esperanza de obtener la absolución... pero seguramente no hay nadie, en este sitio hay mucha caza y habrá pasado algún tiempo cerca de nosotros.

Valentina estaba cada vez más emocionada. El conde se iba apoderando de su voluntad.

Todo se lo hacía comprender. Algunas lágrimas habían humedecido las mejillas de la joven.

Pero eran lágrimas de las que hace brotar la dicha.

Trató de sonreír; aquello fué como un rayo de sol después de una lluvia de abril.

Roca Negra, con un arranque de sinceridad engañosa, prosiguió:

—No quiero sorprender a usted; no quiero arrancarle de improviso un consentimiento del que luego quizá tuviera usted que arrepentirse. Para perdonar los errores es preciso conocerlos... Mis padres me dejaron una fortuna considerable que yo he destruido. La vanidad ha llegado a dominar a la razón.

—¿Ha jugado?

—Por aburrimento, por seguir la costumbre, y nunca por avaricia, lo juro. Siento el desprecio más profundo por el dinero que a tanta gente fascina. No sé contar; es un arte que mi tutor se ha olvidado enseñarme, y que no practico nunca por mí mismo. He querido distinguirme en Bruselas, en Londres en medio de fortunas inmensas. Después en Constantinopla... aquello fué una locura. Por último, en París no he sido más prudente...

—En una palabra, ¿tiene usted deudas?

—Algunas.

—¿Mucho?

—Bastante; pero el mal no es irreparable.

—¿Con eso quiere usted decir que un poco de orden en el porvenir bastará a reparar las faltas del pasado?

—Sí; comprendo que una economía bien entendida durante algunos años de sensatez, tapará las brechas de los años de prodigalidad. No obstante, lo que poseo me basta para asegurar mi independencia...

—¿Es eso todo lo que tenéis que decirme?—preguntó Valentina.

—Sí—contestó él con pasión.—Eso es todo en cuanto al pasado; en cuanto al porvenir, si usted no me rechaza, pongo a sus pies cuanto soy y cuanto poseo; yo trataré de elevarme hasta usted con una vida de caridad y de abnegación. Sólo aguardo una palabra suya—añadió en el colmo del entusiasmo—para comprender por dónde debo dirigirme, si por aquí ó por allí.

Mientras hablaba, indicó los dos caminos: el que conducía a Monthelin y el que llegaba hasta el castillo de la Condre.

Valentina le escuchaba con la cabeza inclinada hacia el suelo, conmovida por la emoción que prestaba a la voz del conde inflexiones llenas de sentimiento.

Ministerio de Cultura

Edición de la noche

FEDRA

Esta noche se representa en la Princesa la célebre tragedia de Racine que tiene el título que encabeza estas líneas.

Ofrece de nuevo la representación el que veamos en nuestros días una tragedia clásica, género del cual apenas se acuerdan nuestros padres, ya que el drama mató la tragedia, ya porque desde que murió Latorre, que hacía el Edipo, no hemos tenido actores que la interpreten.

El continuo martilleo del terrible y acompasado alejandrino francés ha de disonar algo en los oídos españoles, pero admiraremos un género de declamación para nosotros completamente nuevo.

La tragedia de Racine tiene muchos puntos de contacto con otra célebre de Eurípides intitulada Hipólito con corona.

Los críticos franceses han puesto siempre gran empeño en demostrar que es originalísima la obra de Racine.

Los críticos del tiempo de Eurípides no pueden contestar, entre otras razones porque hace unos veinticuatro siglos que se murieron, y por lo tanto no hemos de disputar a Francia aquella gloria.

Como anécdota curiosa de intrigas de empresas y de bastidores cuéntase que a los tres días de representarse la obra maestra de Racine, varios aristócratas muy poderosos en la corte de Luis XIV protegieron a un autor medianero que había escrito otra Fedra.

La hicieron poner en escena y compraron todas las localidades del teatro durante multitud de noches; de manera que el éxito colosal fué para el émulo de Racine, sufriendo éste muchas humillaciones.

Su generación, sin embargo, le hizo justicia, y la posteridad ha olvidado lo que era propal y vidrio para ensalzar el oro de ley y las brillantes joyas del gran genio de la tragedia francesa.

He aquí ahora una ligera idea del argumento: La acción se desarrolla en los tiempos fabulosos de la historia griega, en Trezona, ciudad del Peloponeso.

Fedra es la esposa de Teseo, rey de Atenas, y aparece en la escena dominada por una tristeza que la inclina al suicidio.

Al llegar a Atenas para celebrar su enlace con el rey, vió a Hipólito, hijo de Teseo, de la primera esposa del héroe griego, y se sintió poseída de un amor frenético hacia el príncipe, su entenado.

El relato que hace Fedra de la explosión de aquel amor violentísimo, de las luchas que en su ánimo ha sostenido para vencerle, de la guerra que ha declarado a su ídolo para apartarlo de sí, constituye uno de los pasajes más hermosos de la poesía francesa.

Hipólito, carácter noble y heroico, no sospecha la pasión criminal de que es objeto, y tiene castísimos amores con Aricia, princesa de la familia real de Atenas.

Agrava la situación un viaje que emprende Teseo.

Pasa algún tiempo sin tenerse noticias de él, y por un error de los telegrafistas le entonces llega un parte dando cuenta de la muerte del rey.

Libre entonces Fedra de sus vínculos matrimoniales, declara su pasión a Hipólito, ofreciéndole su mano y la corona.

Hipólito rechaza con dignidad aquel ofrecimiento. Fedra no sólo sabe que no es amada, sino que el príncipe ama a otra.

Su desesperación llega hasta el delirio. Aparece de improviso Teseo, triunfante de sus enemigos, y Fedra, en el colmo del extravío de su pasión, alumbra a Hipólito, haciendo recaer sobre él la sospecha de que ha atentado a su honor aprovechando la ausencia del padre.

Hipólito se defiende; pero respeta a Fedra y no la acusa.

El rey entrega a su hijo a la justicia de los dios del mar.

Hipólito muere entre las olas, deshecho su cuerpo en las rocas, que eran las tumbas de los reyes sus abuelos.

Fedra se arrojó, y llena de dolor declara su crimen y la inocencia de Hipólito, muriendo luego envenenada.

Realmente el carácter de Fedra es de los más grandiosos, sublimes y trágicos, no sólo del arte francés, sino del arte universal. Nótese en su desarrollo todas las palpitaciones, furores, delicadezas y aun matices de una pasión casi sobrehumana.

No nos sorprende que Sarah Bernhardt, cuyo talento y cuyo corazón están a una altura por nadie superada, haya podido decir:

—Más fatiga me causa representar el papel de Fedra, que diez cualesquiera otros del teatro contemporáneo. Porque a éstos puedo representarlos de memoria, mientras que a aquél lo represento con el alma. En Fedra, en Teodora, en Isely, puedo distraer la mente; mas en cuanto me he vestido los vestidos de Fedra, no pienso sino en Fedra, soy Fedra en persona... y salgo de la representación quebrantada y rendida.

TERRIBLE EXPLOSION

POR TELEGRAFO

Londres 29.

A las siete de la noche de hoy se ha producido una terrible explosión en una casa de tres pisos, situada en Church Court, en una callejuela próxima a Strand.

La casa se hundió, y todas las inmediatas sufrieron considerables daños.

El incendio que se declaró en los restos del edificio humido continuaba algunas horas después.

Créese que por lo menos se cuentan 15 muertos.

La causa del incendio se desconoce.—Fabra.

LOS VINOS ESPAÑOLES EN LONDRES

Hay regular demanda en el mercado de vinos y paralización completa en el de cañacs.

Los vinos tintos españoles, especialmente los de Tarragona y de Alicante y Valencia, van haciendo lugar en Inglaterra, tanto por sus excelentes condiciones como por su baratura; de suerte, que si sus precios se mantienen en límites moderados podrán sostener muy bien la competencia con sus similares de otros países y llegar a afirmar su posición en aquel mercado, estableciéndose una corriente permanente, lo cual es más sólido y positivo que las eventualidades de otros mercados.

El progreso en la mejora de la elaboración, combinado con la baratura, es lo que asegurará una buena posición a determinados tipos de vinos españoles en el mercado inglés dentro de las proporciones que este ofrece.

DESDE MURCIA

POR CORREO

OCTUBRE 29.

Dos prelados

Ayer salieron de esta capital para Málaga y Antequera, respectivamente, los obispos de esta diócesis y de la de Avila, después de permanecer éste unos días en Murcia, hospedado en el palacio episcopal.

Beneficencia provincial

Están causando penosa impresión en el vecindario de la capital las insistentes lamentaciones de la prensa acerca del estado de abandono en que yacen las casas de la beneficencia provincial.

Del Manicomio se dice públicamente que hay un patio destinado a demones, en que éstos no tienen un mal guiso con que cubrir sus carnes.

En la Casa de Misericordia, donde hay quinientos acogidos, falta muchos días a la hora precisa hasta el aceite para guisar el misero potaje, dándose el caso de dormir en cada cama tres y cuatro chicos por no haber jergones ni ropas.

La opinión está ya cansada de esperar una resolución de las autoridades llamadas a remediar tan triste situación.

Notas taurinas

El toro embolado que se escapó anteayer de la Plaza a tiempo en que salía la gente de la corrida benéfica, fué cogido en el interior de una casa, legua y media de esta ciudad, donde se introdujo, después de causar desperfectos en los enseres y dar un susto mayúsculo a los inquilinos. Por el camino el animalito iba dando revoluciones al que cogía desbaidando.

Anoche los organizadores de dicha corrida y otros muchos aficionados, en número de unos cincuenta, obsequiaron con un banquete a Cávira, por su generosidad al prestarse a venir y dirigir la lidia.

Se prepara una corrida para el 10 de noviembre con dicho matador y el Albabeño, según mis noticias.

El tiempo

Desde esta mañana reina un temporal de lluvia que los campesinos habrán recibido con palma y olivo por la falta que hacía.

FRUTOS BAEZA.

FIRMA DE GUERRA

S. M. la reina ha firmado hoy las siguientes disposiciones del ministerio de la Guerra:

—Destinando para mandar el primer regimiento de ingenieros al coronel D. Ramón Ros y de Cárcor.

—Destinando a los tenientes coroneles de carabineros: D. Carlos Chambó, a la comandancia de Almorá; D. Prudencio Ramoz, a Cádiz; D. Cayetano Hernández Mur, a Guipúzcoa, y D. José Díaz Capilla a Navarra.

FIRMA DE MARINA

S. M. la reina ha firmado hoy las siguientes resoluciones:

—Ascendiendo a capitanes de infantería de marina a D. Angel Topete y Bustillo y D. Luis Martínez Batanero, y a tenientes a D. Manuel Silva Díaz y D. Bernardo Alentosa.

—Autorizando la adquisición, por gestión directa, de cañones Maxim y Nordenfeli para el apostadero de la Habana y las calderas de los torpederos Arístide y Rayo.

—Disponiendo que cese en el mando de la escuadra D. José María Haras, y nombrando en su lugar al vicealmirante don Ignacio García Tudela.

HAN FALLECIDO.

En Córdoba D. Rafael de la Bastida Herrea y doña Elena Chaparro de Gallego. En Murcia D. Juan Berne y Gris. En Zaragoza doña Rosa Pérez y Calizo.

En Coruña doña Florentina Pego. En Chiclana doña Mercedes Muñoz.

El general Salcedo.

Sabemos por buenos informes que muy en breve saldrá para la isla de Cuba el general de división D. Juan Salcedo, a seguir prestando sus servicios en el ejército de

operaciones, con el mismo empleo que en la actualidad disfruta.

En la calle de Cabestreros, una mujer fué maltratada por su esposo, sufriendo varias contusiones.

En la casa núm. 26, piso bajo, de la calle de Mendizábal, se produjo un incendio que fué sofocado enseguida, sin graves consecuencias, afortunadamente.

En los centros oficiales han confirmado la noticia que anoche dió LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA de haber propuesto el general Martínez Campos para la secretaría del gobierno general de Cuba al señor Calvo Muñoz.

El decreto se extenderá muy en breve.

Hoy por la mañana salió de Oviedo en el correo D. Alejandro Fidal, que llegará a esta corte a las nueve y media del día de mañana.

Un niño acaba de escribir un juguete cómico, que ha sido aceptado por la empresa del teatro de la Comedia.

La obra se titula María, y su autor, niño de doce años que cursa el segundo de bachillerato, se llama Eugenio Rodríguez Arias y es sobrino del general del mismo apellido.

La empresa de la Comedia se propone representar esa obra para estimular a su autor, que muestra disposiciones naturales felicísimas de poeta.

Desde el día 1 del próximo mes de noviembre hasta el 30 del mismo, tendrá lugar en esta capital la cobranza a domicilio de las contribuciones territorial e industrial y del impuesto de carruajes de lujo, correspondientes al segundo trimestre del actual ejercicio.

Esta noche se verificará en el teatro de Apolo el estreno de la zarzuela cómica en un acto y cuatro cuadros titulada La Tiriterera.

Pasado mañana viernes, por la tarde, con motivo de la festividad de todos los Santos, se pondrá en escena por penitencia vez por ahora la interesante y popular zarzuela en tres actos titulada Pan y toros, en cuyo desempeño tomarán parte los principales artistas de la compañía.

Se ensayan, y muy en breve se pondrán en escena, el sainete lírico Al fin se casa la Nieves ó vámonos a la venta del Gajo, y la zarzuela Las zapatillas, originales de distinguidos autores.

Ayer por la mañana, poco antes de las once, condució el subsecretario de la Presidencia del Consejo de ministros una berlina de alquiler, con su correspondiente tabillita levantada, por Recoletos.

Algunas personas que encontraban al paso le llamaban para alquilarle, unas de buena fe, otras de broma, por ser amigas del vizconde de Irueste.

La explicación de lo sucedido es sencilla. El distinguido sportman encontró abandonado el carruaje cerca del Banco de España; logró detener al caballo en su carrera, y no viendo por allí ningún agente de policía a quien entregarlo, optó por montar en el pescante y conducirlo a la parada que está frente a la calle del Saucó, de donde presumía, con razón, que se habría escapado.

Habiendo amanecido el temporal, ha salido anteayer de Mahón el vapor correo para Aludra y Barcelona, que se hallaba detenido en el primero de dichos puertos.

La empresa que hace este servicio ha fiado un nuevo vapor con el mismo destino.

Hoy sale de Madrid para Oviedo D. Lorenzo Muñoz, conservador de los más influyentes en la región asturiana.

Dicho señor, según se dice, será elegido vicepresidente de la comisión provincial de aquella Diputación.

Dentro de unos días regresarán de Santa María de Huerta los señores marqueses de Cerralbo.

Mañana miércoles, a las nueve de la noche se verificará el reparto de premios a los alumnos de la sociedad Centro instructivo

del Obrero, Plaza de la Villa 3, pronunciando el discurso al acto el Sr. D. Segismundo Moré.

El presidente de la comisión nombrada para la reforma del arancel de las Antillas, Sr. García Barzanallana, remitió ayer al señor ministro de Ultramar todos los dictámenes de las distintas ponencias de la subcomisión de Cuba, incluso el referente a la ponencia quinta, respecto al que no ha recaído votación.

La comisión no se reunirá ya más que para examinar los trabajos que le remita la subcomisión de Puerto Rico.

Gracias a los activos trabajos realizados de orden del señor marqués de Lema para reparar las grandes averías que en las líneas telegráficas ha causado el temporal, anoche empezaba a restablecerse la comunicación entre Madrid y Córdoba.

Las restantes líneas andaluzas tardarán algunos días en ponerse en estado de funcionar.

Anoche seguía ignorándose oficialmente quienes eran los tentantes generales designados para ir a Cuba.

La Epoca, confirmando lo que en la edición de la mañana de ayer dijimos, hace constar que se espera tan sólo la contestación del general Martínez Campos a la consulta que anteayer le dirigió el general Azcárraga, y tan pronto como la envíe se pondrán los decretos a la real firma.

Por referencias autorizadas sabemos que algunos elementos del gobierno no son partidarios de que el general Gamir sea uno de los que pudieran ser destinados al ejército de Cuba, por entender que dicho general debe continuar ejerciendo el mando superior de la isla de Puerto Rico, donde está prestando grandes servicios, hallándose por completo identificado con la política del gobierno.

Esto no quiere decir que cualquier otro dignísimo general a quien se encargara el gobierno de la pequeña Antilla no desempeñara el cargo con igual acierto e inteligencia; pero sí es de notar que mientras llega un sucesor, se entera de la situación política de la isla y continúa la obra inaugurada, hay un paréntesis que puede ser no muy ventajoso para la pequeña Antilla, mucho más dadas las actuales circunstancias.

Quizás estas razones se tengan en cuenta cuando en definitiva queden acordados los nombramientos.

Según parte del comandante interino del apostadero de la Habana ha fallecido en Batavia, de enfermedad natural, el capitán de infantería de marina Sr. Santisteban Pavón.

La vía férrea de Puente Genil a Linares está interrumpida en el kilómetro 104.

A causa de la indisposición del general Azcárraga, hoy ha despachado con S. M., la firma de Guerra, el señor duque de Tetuan.

El presidente del Consejo, aunque ha dejado hoy el lecho, no está repuesto por completo.

Por esa razón, mañana no habrá Consejo de ministros en Palacio.

El vapor correo de Cuba que debía salir hoy de Cádiz, ha tenido necesidad de aplazar por veinticuatro horas su salida por no haber llegado a tiempo a dicha ciudad a causa de detenciones y retraso por el temporal, la correspondencia que salió de Madrid el día 28.

En el sud expreso de ayer han llegado a esta corte, procedentes de Biarritz, D. Enrique Crooke Larros y D. José Aurelio Larros, quienes han permanecido en Francia desde el fallecimiento ocurrido en París de su tío el señor marqués de Larros.

El señor ministro de la Guerra se halla restablecido de su indisposición. Hoy asistió a su despacho.

En el ministerio de la Guerra, ni oficial, ni particularmente se ha recibido indicación alguna de lo que dice El Correo, acerca de los ascensos de jefes y oficiales del ejército de Cuba.

El general Martínez Campos no ha indicado nada sobre el particular al general Azcárraga.

El señor ministro de Estado ha manifestado hoy que ha recibido un telegrama de nuestro ministro en Washington, el cual culpa a algunos periódicos españoles de los envalentamientos que estos días se han observado en los laborantes norteamericanos.

Se han concedido dos años de prórroga para la terminación de las obras del tranvía de Segovia a la Granja, al concesionario D. Francisco Cabrero de Frutos.

Ha sido nombrado capellán del primer batallón del primer regimiento de infantería de marina D. Laureano Gascón, y para el hospital de San Carlos D. Gregorio Laureano Rojas.

En un telegrama recibido de la Habana por un amigo nuestro, se dice que al general Martínez Campos le han desagradado algunas apreciaciones que un estimado colega de Madrid puso en boca de un importante hombre público, juzgando las declaraciones recientes hechas por el general, cuyas apreciaciones se apresuraron los correspondientes a telegrafiar a la Habana.

En vista del extraordinario éxito alcanzado en la primera representación de La dama azul carnalis, por la distinguida artista Mad. Sarah Bernhardt y su compañía, y a petición de las muchas personas que no lograron alcanzar localidades para la función de anoche, la empresa del teatro de la Princesa ha dispuesto poner en escena la citada obra el próximo sábado, día 2 de noviembre.

Esta función será extraordinaria y fuera de abono.

Los señores abonados tienen reservadas sus localidades a los precios de abono hasta mañana jueves, a las cuatro de la tarde.

Pasando dicha hora, la empresa dispondrá de las localidades que no se hubieran recogido.

Son considerables las averías ocurridas en las líneas telegráficas de la Mancha y Andalucía.

La nueva línea tendida desde Cádiz a Francia se halla por tierra en esas regiones, y, lo que es peor, han sido robados gran cantidad de hilos de cobre.

Según comunican de Córdoba, entre Almuradiel y Venta de Cárdenas, un poste telegráfico destruyó un coche berlina del tren correo de Andalucía descendente, salido de Madrid el domingo, sin que ocurriera ninguna desgracia; pero el poste, enganchado en el carruaje, echó por tierra otros muchos, causando gran destrozo en la línea.

El director general, señor marqués de Lema, ha dado órdenes al jefe de centro de Córdoba para que continúe activamente las reparaciones, encargándole que tome cuantos operarios sean necesarios y que adquiera postes para que cuanto antes se remedie el mal.

De Jaén han salido también celadores para los puntos donde han ocurrido averías.

Por esta causa, todo el servicio de Andalucía se remite por correo.

Dice un colega, con referencia a noticias de Londres, que aun cuando los periódicos rusos niegan que se haya firmado entre China y Rusia un tratado, hay un hecho que viene a confirmar la existencia de éste: por lo menos de una inteligencia entre los gobiernos de Pekín y de San Petersburgo. Este hecho es que la escuadra rusa de los mares de China ha sido concentrada en el puerto chino de Port-Arthur para vigilar desde allí los acontecimientos en Corea.

La escuadra se compone de 14 buques de guerra, de los cuales hay cinco dentro del puerto y nueve fuera de él.

En Sástago ha aparecido la fiebre escarlata y la difteria con caracteres alarmantes.

Esta noche se celebrará en Córdoba un banquete en honor del señor marqués de la Vega de Armijo, cuyas declaraciones se esperan con curiosidad.

¿Quién sabe? Tal vez en aquel momento era sincero.

Pero sincero ó sofisticados, el conde había conquistado aquel corazón sin defensa, porque ninguna afección, excepto la de Susana, le protegía.

Vació un momento y dulcemente, después de un largo suspiro, la señaló con la mano el sendero que conducía a casa de su padre.

Roca Negra se precipitó sobre aquella mano y la llevó a sus labios. Después, desatando su caballo, montó en él y desapareció a lo lejos, no sin volverse muchas veces hacia la señorita de Mothelin, que continuaba inmóvil en su rústico banco.

La joven permaneció algunos instantes inmóvil, soñadora, escuchando aquella voz que le había cantado tan ignoradas armonías y se disponía a retirarse, cuando una mano se apoyó suavemente en su hombro y oyó murmurar a su oído:

—¡Valentina!

—¿Eres tú?

—¿Estabas aquí?

Susana se puso como el carmín. Se veía obligada a mentir.

—No—dijo—te buscaba... Acabo de llegar.

—¡Ah!

—¿Es el conde de Roca Negra ese que se ve allá lejos?

—En efecto él es. ¿Le has hablado?

—No... El no me ha visto. ¿Dónde vá?

—Al castillo.

—¿Para ver al señor de Mothelin?

—Sí.

—¿Y pedirle tu mano?

—Es verdad.

—¿Le has dado tu consentimiento?

—¿Tenía necesidad de él?

Y Valentina sin observar la contracción de las facciones de su amiga, dijo poseída de un ardiente entusiasmo:

—Ya verás, Susana, se celebrarán dos matrimonios en el mismo día, el tuyo y el mío, en la pequeña iglesia de Mothelin.

—Siempre tu proyecto!

—Naturalmente, siempre mi proyecto. Te casarás con Bernardo Jarry.

—Falta que él quiera.

—¿Cómo no ha de querer! ¿Dónde encontraría una mujer tan adorable, tan encantadora!... Las dificultades, si existen, serán por tu parte.

—¿Eso crees?

—Sí.

El día era magnífico, las dos jóvenes se ale-

jaron despacio hacia el castillo conduciendo a Valentina su caballo del diestro, y al llegar al final de la inmensa avenida que terminaba en la entrada monumental, se encontraron al conde que con el rostro radiante se dirigió a Valentina:

—¡Me ha dado usted su consentimiento y acabo de obtener el otro! ¡He conquistado la felicidad para toda la vida!

Y se alejó con un galope muy contenido de su alazán, como si hubiese querido ocultar su emoción.

Valentina, confusa y emocionada se arrojó en brazos de su amiga murmurando:

—¡Yo hoy, tú mañana! ¡No puedo ser feliz hasta que tú no lo seas!

Y Susana pensaba con amargura:

—¡Sí, pero por qué yo también estaré en una morada de él!

X

De vuelta.

Tres semanas después el barón de Keranzern estaba sentado, durante una noche ya fresca de setiembre ante un fuego de junco y retama que ardía ruidosamente en la amplia chimenea, de la vetusta casa del barón, cuando uno de sus criados entró diciéndole en el dialecto bretón:

—Una carta para usted, señor.

—¿Una carta a estas horas?—murmuró el buen hombre.

Y examinó el sobre al débil resplandor de la llama.

—¡Es de Valentina! ¡Pronto Francisca, Juan, una luz!

No le faltaban criados al señor de Keranzern Solo que no había cuidado de que le arrujaran.

Se contentaban con comida, que se distinguía por su sencillez.

Cuando tuvo la luz, devoró la carta de su querida hijita, como él la llamaba.

Era muy breve.

«Mi querido y buen amigo:

«Tengo que dar a usted una gran noticia

«Me caso.

«Mi futuro se llama el conde de Roca Negra

«El matrimonio tendrá lugar el treinta de setiembre en Mothelin.

«Espero que venga usted. Será usted recibido con los brazos abiertos.

«Susana se casa también. ¿A que no adivina usted con quién?

«Con Bernardo Jarry; ya ve usted si es afortunada.

«El señor de Mothelin dará a Susana de lote doscientos mil francos.

«Y por supuesto, su matrimonio se celebrará al mismo tiempo que el mío.

«No tengo tiempo para escribir más. Solo diré a usted que estoy contentísima.

«Le abraza muchas veces su

«VALENTINA.»

El padre Alain, ó mejor dicho, el barón Alain de Keranzern leyó aquella carta multitud de veces.

Después se acordó del pliego misterioso que la madre, Matilde de Ebreuil, le había entregado para Juan de Guer.

Aquel papel debía ser la clave de un ignorado misterio.

Pero se había guardado muy bien de tocarlo.

Dorm

CUBA

DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL (POR EL CABLE)

Insurrectos desalojados.—Presentados. Bohios quemados.

Habana 29. (Recibido á las diez de la noche.) Una columna formada por fuerzas del regimiento de Tetuán, al mando del comandante Ortiz, hizo desalojar á una partida de 400 insurrectos las posiciones que ocupaban en las lomas de Manacás y potrero de Manacá. El enemigo tuvo siete bajas; la columna sin novedad.

Ya se han presentado cuántos componían la partida de Guira Melena. El día 24 la partida de Chicho Alvarez quemó 14 bohios en Guásima. El destacamento puso en fuga á los insurrectos.

MANUEL ESCOBAR.

Otro encuentro.—Táctica insurrecta.—Intentos de Maceo.

Habana 29.

(Recibido á las 11 m.) En las inmediaciones del río Habana, la columna del comandante Miralles, compuesta de 100 hombres, sostuvo largo combate con una numerosa partida mandada por el cabecilla Pancho Pérez. Los rebeldes hicieron una falsa retirada, cayendo después nuevamente sobre la columna, que los recibió con bravura, matando á 12, entre ellos un titulado oficial abandonado.

Corren rumores de que Antonio Maceo, al frente de una numerosa partida, se ha dirigido hacia Morón con objeto de intentar el paso á las Villas.

M. ESCOBAR.

La unión constitucional.—Reiterando apoyo.

Habana 29.

(Recibido á las 11 m.) Telegrafaron los diputados de unión constitucional á su jefe en esta, pidiéndole esclareciera, rectificando en su caso, las palabras atribuidas á Martínez Campos en las entrevistas publicadas por El Imparcial y La Correspondencia y firmadas respectivamente por D. Rafael Gasset y por mí.

Reiteraban su adhesión onituda al general y poníanse incondicionalmente á sus órdenes.

Tengo entendido que la contestación del jefe consiste en decirles que se limiten á ofrecer su incondicional apoyo al gobierno y á Martínez Campos, absteniéndose de toda acción que no sea esa y que ese concurso lo reiteren sin condiciones ni distinciones.

Como mis noticias no son oficiales, transmítalas sólo como informes llegados hasta mí.

M. ESCOBAR.

Depósito de municiones.—Un antiguo cabecilla.—Cuatro detenidos.

Habana 30.

(Recibido á las 11 m.) El jefe de la policía de esta ciudad supo por confidencias que existía en una casa particular un depósito de armas y municiones destinado á los filibusteros.

Practicadas las oportunas pesquisas en una tienda de tabacos de la calle de la Concordia, dió por resultado el hallazgo de unas cajas contenidas en cartuchos cargados para carabinas y fusiles.

El dueño del domicilio es un antiguo cabecilla de la pasada guerra, llamado Isidro Armenteros, el cual debe hallarse en la actualidad laborando en los centros filibusteros de Tampa.

Dicho cabecilla cayó en la pasada insurrección en poder de nuestras fuerzas, y fué condenado á muerte; pero se le concedió el indulto.

Su esposa y otros tres individuos han sido reducidos á prisión por la policía.

M. ESCOBAR.

TELEGRAMAS

DE NUESTROS CORRESPONSALES

EXTRANJEROS

Cólera en Damasco.

Londres 30.

Un despacho recibido durante la pasada noche, comunica la noticia de que el cólera ha estallado en Damasco, revistiendo caracteres alarmantes.

Se han adoptado energías medidas sanitarias por parte de las autoridades turcas.—Fabra.

NACIONALES

El temporal.

Cádiz 29.

Hace tres días que reina un horrible temporal en Grazalema.

Las aguas han destruido un edificio y deshecho los cauces de los molinos harineros y de las fábricas de hilados.

La crecida del río Guadalquivir ha sido tan grande, que ha arrastrado un puente.

En Grazalema han quedado incomunicados con el resto de la población un barrio y las fábricas y molinos.

Las pérdidas son considerables, pero no se tienen noticias de que hayan ocurrido desgracias personales.—Enciso.

DE LA AGENCIA FABRA

París 29.

De las 1,250 congregaciones religiosas que se cuentan actualmente en Francia...

solo 383 se hallan hoy en las condiciones exigidas por la ley para el pago de derechos de adquirir.

San Petersburgo 29.

Según noticias de Pekín, la escuadra inglesa se encuentra concentrada en Fuchen.

San Petersburgo 29.

La prensa de esta capital excitó á las potencias europeas á que no dejen que Inglaterra intervenga sola en los asuntos de Turquía.

Viena 29.

El Sr. Lueger ha sido eligido por 93 votos burgomaestre de esta capital.

Constantinopla 29.

Noticias recibidas de Alepo dicen que desde hace días combaten en las cercanías de Marash las tropas turcas con los armenios. Falta detalles.

Buenos Aires 30.

(Servicio especial de la Agencia Fabra.) Precio del oro en el día de ayer: 826.30.

Londres 30.

Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 66,12.

Aden 30.

Ayer zarpó de este puerto con rumbo al de Colombo el vapor correo León XIII, de la Compañía Trasatlántica.

Barcelona 30.

Hoy ha fundeado en este puerto, procedente de Manila el vapor correo Isla de Panay, de la Compañía Trasatlántica.

La legación imperial de Turquía en Madrid comunica á la Agencia Fabra la siguiente nota:

El ministro de la Guerra nos informa que en la noche del 4 del corriente Bekio Effendi, comandante del 39º regimiento de caballería de Hamidí, fué quemado vivo en la iglesia de Diáfin y que su cuerpo fué encontrado en la mañana siguiente frente á dicha iglesia y en medio del camino.

Dos mil armenios asesinaron cerca de Zeitum al comandante de la gendarmería y á los individuos de su escolta, quemando los cuerpos de dos de los últimos.

EA CRISIS MINISTERIAL EN FRANCIA

Si no estamos equivocados, ha sido el señor Castelar el que ha dicho hoy día la democracia real, que impera en las costumbres de todo pueblo civilizado, exige que las monarquías sean muy liberales, y las repúblicas muy conservadoras; solo de este modo, con monarquías y repúblicas se consigue el equilibrio entre la autoridad del Estado y la libertad del individuo, que es condición esencial de la vida social tranquila y progresiva.

Claro es que cada régimen tiene su tendencia innata, que constituye su fuerza si la mantiene dentro de límites prudentes; su debilidad si excede de estos límites. La república francesa, que carece de tradición (veinticinco años no pueden prestarla) está expuesta á cada paso á caer en la debilitación del principio de autoridad, como lo prueba la historia de sus partidos de gobierno, de las mayorías parlamentarias, de sus ministerios y hasta de sus presidentes.

Cada vez que partidos, mayorías, ministerios ó presidentes quieren fortalecer la autoridad, despertándose las suspicacias liberales, y por fin ó por nefas, el ministerio con pujos de fortaleza se estrella contra estas suspicacias.

Por otra parte, el buen sentido de la nación francesa no permite el escalo del poder por los hombres radicales, por los que aun debilitarian más el lazo autoritario, que mantiene dentro de la órbita legal todas las aspiraciones reformistas, las posibles y las utópicas.

De aquí ese estado de la política francesa, que á muchos les parece un signo de la dificultad de las democracias para gobernar, pero que quizás no sea otra cosa que la transición difícil de una tradición monárquica á otra republicana; veinticinco años son muchos años para cada individuo, pero son pocos para una nación.

Una cosa hay que observar en la crisis actual: el ministro de Estado y el ministro de la Guerra formarán parte del nuevo ministerio; esto quiere decir que la crisis no ha sido tan honda que Francia se haya de presentar mañana ante las potencias extranjeras con la menor mudanza en su conducta internacional. Esta persistencia de la entidad nacional en el mundo diplomático constituye precisamente el signo característico de la tradición monárquica en sus mejores épocas; quizás ahora señale un principio de asiento definitivo de las costumbres democráticas.

Vemos, pues, que la república francesa quiere tomar, y toma, el hilo de su historia haciendo independientes de los movimientos interiores la diplomacia y el ejército, ó sea las dos manifestaciones sociales que más directamente caracterizan la individualidad nacional en el exterior de una nación.

Conducta es esta que indica el predominio de la evolución sobre la revolución, y propia, por lo tanto, para excitar las simpatías de todos los hombres de orden y progreso, franceses ó extranjeros.

POR TELÉGRAFO

Consultas.—Objetivo del futuro gabinete

París 29, 10:25 n.

Durante el día de hoy han sido consultados por el presidente de la república los señores Ribot, Lebou, Zurlinden, Challengel Lacour y Brisson.

Para esta noche no hay citado ningún personaje en el Eliseo, pues Mr. Faure está ocupado con la comida y soirée dada en obsequio del rey de Grecia.

Mañana será llamado al Eliseo Mr. Bourgeois, quien probablemente aceptará el encargo de formar gabinete; pero se cree que luchará con grandes dificultades para conseguirlo.

El asunto de más importancia que ha de resolver el futuro gabinete será la ratificación del tratado de paz con Madagascar.—Blasco.

La marcha de la crisis.

París 29, 11:15 n.

Signen acentuándose los rumores de una posible disolución de la Cámara, de la cual dice todo el mundo que se ha hecho ingobernable. Todos censuran el contubernio entre los diputados de la derecha y sus enemigos jurados los socialistas.

Créese que Mr. Bourgeois recibirá encargo de formar gabinete, pero también se cree que no lo logrará. Se habla, para el caso de que fracase Bourgeois, de un gabinete Loubet-Bourgeois, continuando en sus puestos algunos de los actuales ministros y señaladamente los de Negocios extranjeros y de la Guerra.—R. Blasco.

Bourgeois encargado.

París 30, 4 t.

El Sr. Bourgeois, después de su segunda visita al Eliseo, ha recibido el encargo de formar gabinete.

Mañana temprano dará la repuesta á Mr. Faure.—R. Blasco.

DE LA AGENCIA FABRA

París 30.

Nada puede afirmarse aun sobre el resultado de la crisis ministerial.

Cuántas noticias publican los periódicos, con meras conjeturas.

Parce que se trata de formar un ministerio de conciliación; pero si esta combinación fracasa, se apelará á los radicales.

La opinión pública se fija principalmente en el Sr. Brisson, á quien por la severidad de sus principios se da el nombre del austero; pero se duda que el presidente de la Cámara de diputados se resigne á abandonar este puesto para encargarse de la presidencia del Consejo de ministros.

En los círculos políticos se discute principalmente sobre la cuestión relativa á la incompatibilidad del cargo de representante de la patria con el cargo de consejero de administración de las sociedades anónimas, prevaleciendo la opinión del Sr. Jourdain, de que los diputados tienen el derecho de hacer negocios, pero con la condición de que éstos sean honrados y no se relacionen con su voto en el Parlamento.

En cuanto al famoso asunto de los ferrocarriles del Sur, se ha demostrado que, según el informe del perito, se cometieron numerosas y grandes irregularidades, y que á pesar de ser estas conocidas por el gobierno, solo se ha exigido la responsabilidad al Sr. Magnier.

Se trata ahora de pedir estrechas responsabilidades á todos los individuos del Consejo de administración de los ferrocarriles del Sur.

Tal es la voluntad de la Cámara, y cualquiera que sea el gobierno que se forme, tendrá que conformarse con ella.

Por lo tanto, es de esperar que se repitan hechos análogos á la ridícula causa de Panamá.—Fabra.

París 30.

Una última hora se ha producido bastante alarma en la Bolsa, por temores de complicaciones europeas. La renta francesa ha bajado medio entero, haciéndose á 99.85. El exterior español ha bajado un entero, quedando á 75.05.

M. Faure ha confiado á M. Bourgeois la misión de formar gabinete. Este ha declarado que consultará á sus amigos y que contestará mañana.

Ya pareció la muchacha

¡Vaya una chica! Diez y siete años, color, moreno claro, ojos negros y expresivos, cejas arqueadas, estatura ni alta ni baja, pelo negro y ondulado, voz bien timbrada. Vaya, la chica que ha parecido, es una preciosidad. Se llama Trini Fernández.

Vamos por partes.

No eran las ocho de esta mañana, cuando ya estaba yo de guardia en la Casa de Cánónigos, esperando á que el juez de instrucción Sr. Rodríguez Valdés se pusiera en movimiento, á fin de buscar la chica.

As las ocho y media montó en el coche acompañado del actuario, y yo, que no quería perder pie ni pisada á la autoridad judicial, alquilé un coche de punto, ordenando al auriga siguiese al vehículo de la justicia.

Después de hacer estación en una casa de la calle de Olavide, en que un hombre había intentado suicidarse, tomando una disolución de fosforos, se trasladó el juzgado al convento ó colegio titulado de San Francisco Javier (Libertad, 15) en cuyo establecimiento es tuvo la autoridad bastante rato.

La muchacha en aquel momento no había parecido, pero al decir al actuario, dirigiéndose al cochero: «A la casa núm. 2 de la calle de Alarcón.»

Ocupé mi vehículo y á la calle de Alarcón llegué, quedado á respetuosa distancia del juez instructor que penetraba en el edificio.

Allí supe, que en la expresada casa se hallaba establecida la sociedad de Padres de Familia.

La visita del juez duró un cuarto de hora próximamente, dirigiéndose acto seguido á la casa núm. 2 de la calle de Canarias.

La permanencia de la autoridad en este edificio (Colegio de jóvenes educandas) duró bastante rato.

Cuando salió la autoridad judicial, intenté averiguar si la joven había parecido, y en efecto, allí dentro estaba, tal y como al principio de estas líneas la describí.

El juzgado se retiró, y la muchacha continuó en el establecimiento, si bien el presidente dijo á las madres:

—Nada, nada; en cuanto venga la familia que la ha reclamado, que se la lleve.

Poco después, supe que la hermana y un tío carnal de la joven Trini, únicas personas de la familia que tiene, habitaban en una casa de la calle de Pelayo, y allí me encaminé, encontrando al tío y á otra preciosa joven, hermana de la Trini, llamada Antonia.

Por cortesía y por inclinación, me dirigí desde luego á entablar conversación con la bella, cual contestando á la pretensión que me llevaba, se explicó de este modo:

«Hace dos años que mi hermana Trini se marchó con una amiga íntima á Bilbao por consiguiente, no es exacto, como han dicho los periódicos, que se la llevasen unos señores, en concepto de criada.»

«Allí, según parece, una señora llamada doña Ratañala X, la categorizó, y sin saber por qué la llevó en su compañía á la villa de Gracia, haciéndola ingresar en un establecimiento de jóvenes recogidas, para inclinaria á la vida del monjío.»

«El domingo último se presentó aquí, en esta su casa, un obrero de los que están trabajando en la actualidad en el colegio ó convento de San Francisco Javier, y me entregó una carta, en la que, poco más ó menos, me decía mi hermana: «Quiero marchar á tu lado y no me dejan. Estoy cansada de esta reclusión, etc., etc.»

«Yo me presenté en el expresado establecimiento, di mi nombre y me la negaron, asegurándome que no conocían á semejante joven; más como yo no ignoraba que mi hermana se hallaba en el establecimiento, di conocimiento ayer tarde al juzgado de guardia, y esta es la fecha que nada se me ha dicho de las pesquisas que la autoridad judicial haya podido practicar.»

Cuando terminó su explicación, la dije: «Su hermana de usted ha parecido hace media hora, pero no en la calle de la Libertad, sino en la de Canarias, número 2.»

«¿Cuándo la podrá tener mi tío?—me dijo.

«Hoy mismo lo determinará el juez.

«No me cabe duda que mi hermana estaba antaño en la calle de la Libertad.»

Y tanto y tanto se iba acentuando el día-lago, que terminé diciendo: —No lo niego, la habrán sacado.

Epilogo.

A las cinco de esta tarde, la joven Trini continuaba en el convento de la casa número 2 de la calle de Canarias.

Su preciosa hermana Antonia salió á dicha hora de la Casa de Cánónigos.

«¿Está ya en casa de usted su hermana Trini?—la pregunté.

«No, señor; el juez me ha dicho que es preciso que haya un consejo de familia, y sobre todo que acreditemos mi tío y yo que somos tales parientes de ella, para que salga del monasterio.»

«¿Y la Trini, qué dice?»

«¿Querrá usted creer que ahora sale mi hermana con que está muy á gusto y que no quiere salir del establecimiento?»

«¿Pues no ha dicho á usted en las cartas que le ha escrito que deseaba salir de la reclusión?»

«Eso ha escrito, y la carta ó cartas están en el juzgado.»

«¿Y qué piensa usted hacer?»

«Sacaría de la reclusión cuanto antes pudiese, porque soy su hermana y tengo que mantenerla.»

«¿Y si ella no quiere?»

«¿Y a qué... Yo no sé, yo no sé qué es esto.—dijo.

Y seguidamente marchó con su tío á su casa habitación de la calle de Pelayo.

EL ALGUACIL MISTER.

CAPTURA DE BANDIDOS

TELEGRAMA OFICIAL

Granada 30, 10 m.

Por el cabo de la guardia municipal do Baza y varios agentes á sus órdenes, ha sido sorprendida y capturada una cuadrilla de cinco hombres armados que se creían los autores de un robo de consideración cometido en Seron, pueblo de la provincia de Almería.

Los citados bandidos han sido conducidos por la guardia civil á disposición del juez de Purohán, que entiende en la causa instruida por el robo de referencias.

EL "RECORD", DE RESISTENCIA

El de las doce horas lo ha batido, como se dice en términos ciclistas, el notable corredor Pedro Lapuente en el velódromo de las Delicias.

Desde las cinco y veintinueve minutos de esta mañana hasta igual hora de esta tarde, el Sr. Lapuente ha dado vueltas y más vueltas alrededor de la pista, hasta alcanzar el número de 1.484, que representan un recorrido de 358.585 metros. Es decir, que el Sr. Lapuente está á estas horas cerca de Burgos si hubiera echado á correr carretera adelante, con tal que el camino hubiera estado como la pista del velódromo.

La carrera no ha estado exenta de incidentes. El corredor se cayó dos veces de la máquina, causando ligeras erosiones en las rodillas; cambió varias veces de máquina; descansó diez y siete minutos, que empleó en masticar dos besicetas, tomar unos sorbos de Jerez y dejar que le dieran unas energías frías.

Mientras corría comió varias veces pollo, unas cuantas raciones de coqueas, chulutas, caldo, peras y huevos con caldo.

La velocidad máxima por hora La sido de 35 kilómetros 166 metros, y la mínima 21.210 metros.

A pesar del intenso frío, el velódromo estaba á última hora muy concurrido. Al terminar la carrera, el Sr. Lapuente fué muy aplaudido.

El jurado le componían individuos del Club Velocipedico, de la Velo-excurcionista y de la Sociedad de Velocipedistas de Madrid.

Actuaron de entrenadores los Sres. Minué, Velasco, Ribed, Vifer, Alvarez, Lozano, Campo, Cabena, Lacasa, Castañeros, Marti y Padrós.

DON ACTIVO.

LOS ESPAÑOLES EN CHILE.

Los españoles residentes en Valparaíso (Chile) celebraron ayer una reunión para protestar de sucesos ocurridos allí que afectan á la honra de España, según telegrafían á nuestro colega El Imparcial.

Dicen así:

«Hoy ha llegado á Valparaíso el cabecilla cubano Agüero, que viene á hacer campaña de propaganda separatista y á reunir hombres y dinero con destino al ejército de Máximo Gómez y Maceo.»

Al llegar Agüero se han producido manifestaciones públicas en favor de los insurrectos cubanos.

Una gran muchedumbre, compuesta en su mayoría de populacho, fué á recibir á Agüero. Al frente de la manifestación iban las banderas chilena y cubana...

En la plaza de la Victoria reunieron los manifestantes con asistencia de Agüero, y se pronunciaron discursos en que hubo frases ofensivas para los españoles y mueras á España.

Los españoles que se hallaban presentes no pudieron menos de protestar en forma energética.

Al dirigirse el cabecilla Agüero al hotel donde se hospedaba, acompañado de las turbas, con los pabellones cubano y chileno, pasaron por delante del Ciroulo Español, y allí repitieron los denuestos y las amenazas á España.

Los individuos de la colonia española que se hallaban en el círculo contestaron con energías palabras.

Sin la intervención de la policía hubiera corrido sangre.

Los periódicos porteños censuran la conducta de los españoles, haciendo una versión maliciosa y falsa de los sucesos, ocultando que el anterior ministro de Relaciones Exteriores había prometido impedir que la bandera de la insurrección cubana se ostentara en la vía pública.

La situación es grave, y la dignidad de España exige que el gobierno tome resoluciones adecuadas á las circunstancias.

ESTADO ATMOSFÉRICO

La temperatura máxima del día 29, según el Observatorio de Madrid, fué de 10.8 grados; la mínima de 5.5.

El día 30 en Madrid ha sido despejado y frío.

El termómetro del Sr. Grasselli señalaba 22 grados á las siete de la mañana; 26 á las doce del día y 23 á las cinco de la tarde.

El barómetro indica buen tiempo.

CARRERAS DE CABALLOS.

Mañana, á las dos y media, se verificarán las segundas de la temporada.

La línea entre Linares y Puente Genil, está cortada en el kilómetro 108, por causa de las lluvias. Se verifica trasbordo.

En virtud de la denuncia que existe de hallarse en estado ruinoso el cementerio de la Patriarcal, las autoridades locales han dispuesto quede en absoluto prohibida la entrada á toda persona en el citado cementerio, los días 1 y 2 del próximo noviembre.

Segun telegrafía el consúl de España en Viena, se ha declarado oficialmente el cólera en algunos puntos de la Galitzie austriaca.

En la capilla reservada de la parroquia de San Andrés de esta corte, contrajeron ayer matrimonio el coronel de caballería Jacinto de Echeñique y la bellísima señorita D.ª María Josefa Marqués.

Fueron padrinos del acto el presidente del Tribunal Supremo, Sr. Isasa, hermano político del novio y la tía de la contrayente D.ª Teodora Marqués.

Los recién casados salieron el mismo día en el sub expreso para París.

Esta tarde se daban por seguros los nombramientos para consejeros de Instrucción pública de real orden, de los señores marqueses de Pidal, Guadalupe y del Bazo; los doctores Moreno Pozo y Valledor, y los Sres. Palou, Monasterio, Saavedra, Madrazo y Ruiz y Ruiz.

También se dice que reune probabilidades de ser nombrado D. Julián Calleja.

Han salido para Arceña y Alicante nuestros queridos amigos el diputado á Cortes de la mayoría liberal D. Enrique Arroyo, y el ex gobernador de Canarias D. Luis Felipe García Marchante.

Hoy no ha celebrado sesión el Ayuntamiento por falta de número de señores concejales.

En la calle de Fuencarral fué atropellado esta tarde por un carro un individuo, que resultó con la fractura de un brazo. El carterero fué detenido.

Según dice El Día, el ministro de Marina hizo ayer algunas manifestaciones de importancia con respecto al fallo recaído en el hecho de la entrega del pailebot Dos de Mayo á los insurrectos.

Ha dicho que no conoce la causa con todos sus detalles; pero que, sin riesgo de equivocarse, puede adelantar que el consejo de guerra ha pecado de exceso de lenidad.

Añadió que lo menos que se debía haber impuesto al teniente Gallegos era la pena de cuatro años de arresto.

«Cuando venga la causa y oiga las manifestaciones del teniente, ya sabré lo que tengo que hacer», dijo el Sr. Beranger.

La Sociedad Unión Ciclista Comercial inaugurará sus excursiones el próximo domingo, 6 de noviembre.

Los excursionistas se reunirán frente á la estación del Norte, para de allí partir á las dos y media de la tarde en dirección á El Pardo; al regreso harán alto en el Campo del Recreo, donde se disolverán.

La comisión ruega á todos los señores socios asistan con puntualidad al sitio de reunión.

Durante las últimas 24 horas no han ocurrido fallecimientos ni invasiones del cólera en Tángar.

Telegrafían de Jaén que las aguas del Guadalquiv

